

Saint Martin de Tours

(316-397)

Fête: 11 novembre

Martin est né en Pannonie, l'actuelle Hongrie. Son père étant tribun militaire de l'Empire romain, Martin le suivit lorsqu'il fut affecté au nord de l'Italie. C'est là qu'il entre en contact avec les chrétiens et décide dès l'âge de 10 ans de se convertir. Devenu soldat, il est affecté en Gaule, à Amiens en 334. Un soir d'hiver, il rencontre un pauvre transi de froid. Ayant déjà donné son argent à des démunis, il n'hésite pas à couper sa grande chape de laine en deux pour la partager avec le pauvre. La nuit suivante, le Christ lui apparaît, vêtu de cette chape. Martin se fait baptiser à Pâques à Amiens. En 354, il est envoyé combattre des tribus germaniques, mais à cause de ses convictions chrétiennes, il quitte l'armée au bout de deux ans.

Vie d'ermite : Il rejoint alors saint Hilaire, évêque de Poitiers, qui a le même âge que lui. Puis, suite à un songe, il décide d'aller rejoindre ses parents toujours païens pour les convertir. Sa mère deviendra chrétienne, mais son père, désireux de garder son statut politique, résistera. Suite à des disputes avec les Ariens qui niaient la divinité du Christ, il est fouetté et expulsé. Mais après le concile de Nicée qui réaffirme le dogme trinitaire, c'est-à-dire la divinité du Père, du Fils et de l'Esprit Saint, Martin revient à Poitiers. Il crée un petit ermitage à 8 kilomètres de la ville. Très tôt, il y est rejoint par des disciples: ce sera la première communauté de moines en Gaule. Pendant 10 ans, ils évangéliseront les populations des campagnes demeurées païennes.

Évêque de Tours : En 371, Liboire, évêque de Tours, meurt. À l'époque, c'est le peuple qui choisissait son évêque et le choix se porte sur Martin. Comme il résiste, des soldats l'enlèvent et l'amènent à Tours où il sera consacré évêque le 3 juillet 371. Cela ne change en rien son style de vie très sobre, et les autres évêques n'aiment pas trop ses vêtements rustiques... Il crée un nouvel ermitage à Marmoutier, y vivant dans une cabane de bois, et suivant avec ses moines une règle basée sur la pauvreté, la mortification et la prière. Il devient missionnaire, accompagné de ses moines, entre-autre pour des raisons de sécurité, car les brigands sont nombreux. Ils traversent les campagnes, à pied, à dos d'âne, ou en bateau sur la Loire, pénétrant à l'intérieur des terres, là où la population vit dans la pauvreté et l'ignorance. Comme ces populations étaient encore païennes, il n'hésite pas à détruire les idoles et à abattre les arbres sacrés. Il sait parler aux paysans, dans un langage simple, rempli d'images et de paraboles.

Sa mort : Alors qu'il est déjà âgé, on recourt à lui pour rétablir la paix parmi des prêtres à Candes-sur-Loir, à l'ouest de Tours. Son souci de l'unité de l'Église le pousse à s'y rendre malgré son vieil âge. Sa mission est couronnée de succès. Mais, éprouvé par ce voyage, il décède le 8 novembre 397, couché sur un lit de cendres. On se dispute sa dépouille, mais les Tourangeaux n'hésitent pas à voler son corps en le passant par une fenêtre... Il est enterré dans le cimetière chrétien le 11 novembre. Sa tombe devient rapidement un lieu de pèlerinage et l'évêque Brice y fait construire une chapelle en bois, remplacée plus tard par la première basilique St-Martin. Une nouvelle basilique a été édifiée et terminée en 1924. Ici au Québec, il existe un boulevard St-Martin, et une ville du même nom, maintenant annexée à Laval.

Georges Madore, s.m.m.

MESSE EN ESPAGNOL : Une messe en Espagnol sera célébrée samedi le 15 novembre à 19 h 00.

RÉCOLLECTION DE L'AVENT -Thème « Le Seigneur vient » : La récollection aura lieu le samedi 29 novembre, 9h à 12h00 au sanctuaire et sera animé par le Père Doris Tombaosa, s.m.m. **Programme :** 9h à 9h30 : chapelet, 9h30 à 10h00 : messe, 10h15 à 11h15 : Conférence, 11h15 à 11h45 : adoration.

Aucune inscription est requise. Contribution volontaire.

CARNET DE L'AVENT : Le carnet est maintenant disponible à la réception du Sanctuaire au coût de 4.00\$ au 4000 rue Bossuet.

LA LAMPE DU SANCTUAIRE brûlera en faveur des âmes du purgatoire par Linda.

Dimanche 9 novembre 2025 Dédicace de la basilique du Latran

DESTRUCTION

Les amoureux de la forêt connaissent sans doute l'agrile du frêne, ce coléoptère envahissant très destructeur ayant fait des ravages en Amérique du Nord. Ses larves se frayent un chemin à travers l'écorce et pénètrent, inexorables, jusqu'au plus profond de l'arbre qu'elles tuent en quelques années, voire en quelques mois à peine. Les magnifiques frênes sur la ferme où j'ai grandi n'y ont pas échappé. Devant l'hécatombe, mon père – qui est ébéniste à ses heures – a choisi de tous les couper avant qu'ils ne pourrissent complètement sur place. « Nous ferons du beau de cette mort », disait-il, avant de se mettre à tailler, tourner et sculpter ce bois gangrené par la contamination. Striées de noir, ses pièces n'en ont été que plus remarquables car plus dramatiques! Il faut bien comprendre le geste de mon père, ici. Il n'a pas produit de la beauté en dépit de la destruction causée par l'agrile du frêne, mais par elle; une beauté inattendue construite à même la mort.

Les lectures et le psaume d'aujourd'hui traitent d'un sujet très riche, celui de la Maison, présentée comme un refuge qui accueille et réconforte. On y parle même de citadelle, un lieu d'abondance qui protège et nourrit la vie. Si l'Évangile reprend ce thème, il le fait cependant sur un ton bien différent. Il évoque certes l'idée d'un sanctuaire, mais il le fait sous la menace de destruction, et ce, à deux reprises. Dans un premier temps, le Christ pique une « sainte colère », pour ainsi dire, devant la trahison de son temple, réduit à un vulgaire espace commercial qu'il saccage lui-même, d'ailleurs. Dans un deuxième temps, il lance cette sommation, presqu'une mise au défi : « Détruisez ce sanctuaire, et en trois jours je le relèverai » (Jn 2, 13-22), ordonne-t-il. L'injonction a de quoi laisser perplexe, en particulier dans le contexte d'une Parole d'amour et de paix. Il faut comprendre que le Christ ne souhaite pas la destruction pour elle-même. On doit plutôt la voir, dans ce cas-ci, comme une occasion de transfiguration qui transforme la mort en vie. En renversant les comptoirs des marchands, il ouvre à nouveau son sanctuaire à sa véritable vocation de prières, d'hospitalité et de partage. Et qu'y a-t-il derrière son appel à la destruction du temple sinon une reconstruction où s'élève, sur les ruines de la mort, une vie nouvelle dans son amour et sa justice?

Joël Madore

Nouveau collaborateur au *Feuillet du Sanctuaire*, M. Joël Madore, laïc, marié et père de famille, est professeur de philosophie à l'UQAM.

Intentions du samedi soir 8 novembre

17 h † Louise Déry par la famille
† Raymond Thiakane par Jeanne
† Jean-Marie et Mariette Boucher par leur fille Thérèse
† Parents défunt des familles Renaud et Cournoyer par André

Messes In Memoriam du dimanche 9 novembre

8 h 30	† Jeannette Martin par JM † Luu The Ai par Ky Phuong Luu † Fernand Richard par Maryse Leblanc
10 h 30	† Mariette Tremblay Lavigne par la succession † Gérard Aubut par son frère Lévis † Françoise Pineault par la succession † Annette Martin par sa fille Céline † Rolande Miron par Angèle Aubin † Rabary Lucie Ramaravaoaka Mamisantatra par Vero Rajaonarionox
13 h	† Parents défunt des familles Auguste et Philippe par Évanie Auguste † Richard Barilari par son frère † Oscar Jimenez par la famille † Nguyen Huu Vi par Ky Phuong Luu † Dupuy Alabré par Ketly Alabré † Parents défunt de la famille Vachon par Michel Vachon
17h	† Défunt des fidèles du Sanctuaire

Lundi 10 novembre : Saint Léon Le Grand

8 h	† Lionel Eymard par Christine et Jean Malaket Honneur à la Vierge Marie par les fidèles
15 h 30	† Max Cherestal par Léa † Elida Pierre par Léa
19 h 30	† Maurice Thérèse Béland par Nicole Béland Remerciements à St-Michel par Michèle Thimoleon

Mardi 11 novembre : Saint Martin de Tours

8 h	† Abner Borgela par Léa † Alida Gaspard par Léa
15 h 30	† Giuseppina et Matteo Vespa par leur fils † Ana Beatriz Calderon-Collazos par leur fille Melba Aullow Calderon
19 h 30	† Parents défunt des familles Pelletier et Caron par les enfants Demande de faveur pour Thérèse Nguyen

Mercredi 12 novembre : Saint Josaphat

8 h	† Martine Jean Gilles par sa mère † M. et Mme. Jean Excellent par Léa
15 h 30	† Guy François par Léa Les âmes du purgatoire par Jean-Louis
19 h 30	† Denyse Vignola par la succession Les âmes du purgatoire

Jeudi 13 novembre : Temps ordinaire

8 h 00	Action de grâce par Marie-Paule Dorcé Honneur à la Vierge Marie par les fidèles
15 h 30	† Annette Arsenault par Lorraine Bujold † Philippe Émile par Léa
19 h 30	Les âmes du purgatoire Intentions du pape Léon XIV

Vendredi 14 novembre : Temps ordinaire

8 h 00	† Lucito Oxine par Léa Les âmes du purgatoire
15 h 30	Demande de faveur pour Thérèse Nguyen Les âmes du purgatoire
19 h 00	Action de grâce par Mireille Joseph Les âmes du purgatoire

Samedi 15 novembre : Temps ordinaire

9 h 30	En l'honneur de l'Esprit Saint par une fidèle Les âmes du purgatoire Hommage à la Vierge Marie
--------	--